


Fort de son expérience à l’international et suite 
au succès de son Initiative pour les Petites Iles de 
Méditerranée (Initiative PIM), le Conservatoire 
du littoral développe actuellement une Initiative 
Internationale pour accompagner et valoriser les 
efforts entrepris par les gestionnaires de petits 
territoires insulaires (<150 km2) en faveur du 
développement durable.

The Conservatoire du littoral, after successfully 
leading the PIM Initiative (Small Islands of the 
Mediterranean) and a vast array of international 
cooperation programs, is currently setting up an 
international initiative to assist and promote the 
efforts made by small island practitioners (i.e. 
<150 km2) towards sustainability.



The « Initiative for Small Sustainable Islands » aims at fostering 
green actions and finding the right balance between human activities 
and natural heritage. It seeks to maintain healthy island ecosystems 
(both marine and terrestrial) through four main devices:
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le « Club des Iles durables », un vaste réseau d’échanges d’expériences, 
espace de dialogue entre gestionnaires, fondations, institutions inter-
nationales et ong engagées dans la protection des petites îles, se 
réunissant régulièrement dans le cadre d’ateliers de travail régionaux, 
de visites de sites ou de formations sur le terrain;

un réseau d’experts mobilisables sur le terrain afin d’appuyer les 
démarches à travers des diagnostics, l’apport de compétences et de 
savoir-faire permettant de faire évoluer les territoires vers une plus 
grande durabilité ;

une « banque d’initiatives durables », collectant et diffusant un 
cortège d’outils d’accompagnement virtuels (fiches techniques,  
vidéos didacticielles) ;

un mécanisme de labellisation « par étapes », pour reconnaître et 
valider les solutions et stratégies mises en œuvre concrètement sur 
les îles. l’octroi du label « iles durables » se fera en fonction de 
la diversité des territoires (niveau de développement, capacités et  
ressources localement disponibles…).

Cette « Initiative pour les petites Iles durables » entend  
promouvoir et appuyer les actions contribuant à maintenir ou restaurer 
l’équilibre entre activités humaines et patrimoine naturel. Quatre  
dispositifs complémentaires devront permettre de concourir au maintien 
du bon état des écosystèmes insulaires terrestres et marins :

The “Sustainable Islands Club”, a broad network of stakeholders  
involved in island protection (administrators and practitioners, foun-
dations, international institutions and NGOS), gathering during  
regional workshops, field trips and on-site trainings;

A pool of experts that will travel to the islands and bring technical 
assistance through assessments and diagnosis of concerned territories, 
adapted know-how and knowledge that can pave the way towards 
sustainability

A “Sustainable Initiatives Bank” consisting of a vast array of digital 
tools (factsheets and online tutorials), to promote the adoption of 
best practices

A progressive ecolabelling process, “audit and award” scheme  
designed to foster concrete actions and strategies for sustainable  
island management. The “Sustainable Islands” standards will take 
into account disparities among island territories (development 
stages, locally available resources and capacities).
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The 4-year pilot phase of the Initiative will be launched in 2016, and focus 
firstly on small islands in Europe, the Mediterranean, Western Africa and  
Indian Ocean. The Conference « Small Islands: sustainable development  
pioneers » is an important milestone, as we gather not only to present lessons 
learned but also to co-create the Initiative and exchange points of views on its 
scope, tools, and core values. 

• Meilleure gestion technique des flux et des « cycles » (promotion des 
énergies renouvelables, gestion des déchets, accès à l’eau potable et  
assainissement) ;
• Préservation des écosystèmes stratégiques et maintien des paysages ;
• Valorisation des patrimoines naturels et culturels (matériels/immatériels) 
en vue d’un développement économique harmonieux ;

a terme, l’Initiative, s’appuyant notamment sur les échanges entre « pairs », 
devrait faire émerger des outils efficaces de gouvernance locale, intégrant la 
diversité des acteurs et de leurs savoirs, et favoriser la solidarité entre les îles, 
aboutissant à  des politiques vertueuses dans les domaines suivants :

la phase pilote de l’Initiative, prévue sur 4 ans qui sera lancée en 2016, 
concernera dans un premier temps des petites îles d’europe, de Méditerranée, 
d’afrique de l’ouest et de l’océan Indien. la Conférence « les petites îles : 
pionnières du développement durable », au-delà des échanges d’expérience, 
est une étape fondatrice dans sa co-construction, moment de réflexion  
commune sur sa portée, ses outils, et les valeurs qui la structurent.

The Initiative relies on interactions among peers and will help set up efficient  
local governance tools, integrate different types of stakeholders and knowledge, 
foster solidarity and cooperation between islands, and lead to the adoption of 
policies positively impacting the islands, scoping :

• Improved management of energy sources, waste, and water resources 
• Better preservation of both key ecosystems and landscapes;
• Valorization of both natural and cultural heritage (tangible/intangible)  
   leading to sustainable economic development
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